



## **ENTREVISTA AL PROFESOR NAVARRO**

22 de octubre de 2013

- Los índices de paro juvenil en España han alcanzado el 52%. Se trata de una cifra elevadísima que dista mucho de los índices de otros países de la UE. ¿A qué se debe que la mitad de los jóvenes españoles estén sin trabajo?

**Las políticas que se están promoviendo por parte de la Comisión Europea, por el Banco Central Europeo y por el Fondo Monetario Internacional, y llevadas a cabo por el gobierno español, están deteriorando la situación del mercado laboral en España, destruyendo empleo, tanto público como privado, y reduciendo el gasto público. Ello determina un problema de falta de demanda responsable de la recesión que estamos viviendo. El mayor problema que tiene España no es ni la deuda pública ni el déficit público, sino el enorme desempleo y la precariedad de empleo. Este es el mayor problema, no sólo humano y social, sino también económico.**

- A su juicio, ¿cómo ha afectado la última reforma laboral a la situación de los jóvenes?

**Como he dicho, las reformas del mercado laboral iban encaminadas a conseguir una reducción salarial, que en lugar de estimular la economía han contribuido a reducir la demanda.**

- Algunos políticos creen ver ya "brotes verdes" en la economía española. ¿Cuándo cree usted que se verá la luz al final del túnel?. ¿Harán falta más recortes?

**No hay brotes verdes. El indicador más importante para pensar que la economía española se está recuperando es la producción de empleo, y no existe hoy la producción de empleo que se requiere para salir de la recesión, antes al contrario, el porcentaje de la población trabajando está disminuyendo de una manera muy notable.**

- En las ayudas a la banca el gobierno ha utilizado el dinero de los españoles (FROB) en vez de esperar los fondos de la UE. ¿Por qué cree que lo ha hecho así?

**Porque la banca en España es enormemente poderosa y el gobierno pone sus intereses sobre los intereses de la ciudadanía. La evidencia es muy robusta en este sentido.**

- ¿Qué opinión le merecen las últimas reformas que plantea el Gobierno sobre la financiación local, las pensiones o la educación?

**El gobierno tiene como objetivo alcanzar el máximo de privatización posible dentro de la financiación de las transferencias y de los servicios públicos del estado del bienestar. Y gran parte de estos servicios los gestionan las comunidades autónomas y los municipios que quedan muy afectados negativamente por tales medidas y reformas.**

- ¿Qué opina del descontento de la población hacia la clase política?

**Hoy la clase política, es decir, los partidos gobernantes a nivel estatal, están perdiendo legitimidad además de popularidad, al llevar a cabo políticas sumamente impopulares que no estaban en sus ofertas electorales. Existe hoy un hartazgo de la ciudadanía hacia las políticas de recortes, de bajada de salarios, de eliminación de derechos sociales y laborales, y otros aspectos que son muy impopulares.**

- ¿Qué le parecen las opiniones encontradas sobre la posible abdicación del Rey Juan Carlos?

**Es un intento de recuperar la popularidad de la Monarquía creyéndose que el Príncipe Felipe podrá aumentar los índices de popularidad perdidos por el Rey Juan Carlos. Es un intento fallido, porque el problema que tiene la Monarquía e España no se debe sólo a la figura del Rey, sino a lo que significa la Monarquía y sus valores, que entran en contradicción con los valores democráticos, hoy sostenidos por la mayoría de la ciudadanía.**

- ¿Qué opina de la cuestión soberanista en Cataluña?

**Lo que está pasando en Catalunya es lógico. La Constitución española, fruto de un desequilibrio en el momento que se redactó entre las fuerzas herederas de la dictadura que controlaban los aparatos del Estado, y las fuerzas democráticas, lideradas por las izquierdas, que acababan de salir de la clandestinidad. De ahí que la Constitución supervisada por el Ejército no permitió el reconocimiento de que el Estado español fuera un Estado plurinacional. Y esta es la raíz de los problemas. Al no aceptar esta plurinacionalidad existe un sentimiento de hartazgo entre amplios sectores de la**

**población catalana hacia este Estado central. No es cierto que sea un movimiento anti-España, sino un movimiento anti-Estado español, lo cual es distinto. La falta de clarificación de este hecho, manipulada por las fuerzas conservadoras post franquistas en su intento de movilizar un sentimiento anti-catalán, está empeorando la situación.**

- A nivel político, ¿estamos asistiendo al derrumbe de las estructuras de poder que han estado vigentes desde lo que se llamó Transición? Y la pregunta del millón ¿Cómo llevar a cabo un nuevo proceso constituyente en España?

**Lo que estamos viendo en España son las consecuencias de una transición inmodélica realizada en términos muy favorables a las fuerzas conservadoras, supervisadas por el Ejército y la Monarquía, que tenían que dar su acuerdo a cualquier resultado final. Consecuencia de ello es que España continúa hoy a la cola de la Europa social en cuanto a gasto público social por habitante, y la otra consecuencia es que este Estado nunca ha aceptado la plurinacionalidad del Estado español. La enorme agitación social y nacional que existe en España es consecuencia de ello.**